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Правда и честь

СMYK

В конструктивном диалоге командующий Черноморским флотом 
отметил важность и необходимость создания кадетских учебных 
заведений в России, которые являются не только учреждениями 
инновационных форм обучения молодежи, но и основой воспита-
ния будущих патриотов страны. Он выразил мнение, что морякам-
черноморцам необходимо знать о новых формах обучения в России 
в президентских кадетских училищах. Система воспитания и 
обучения детей в ПКУ позволит получить отличное образование с 
дальнейшей перспективой обучения в российских вузах.

В свою очередь гости Севастополя рассказали о новшествах учеб-
ных программ современных кадетских учреждений, которые будут 
открываться в каждом федеральном округе по решению Президента 
РФ Дмитрия Медведева.

Актуально КАДЕТСКИЙ КОРПУС- 
ИННОВАЦИЯ ОБРАЗОВАНИЯ

В штабе Черноморского флота состоялась встреча коман-
дующего Черноморским флотом вице-адмирала Владимира 
Королева, заместителя командующего ЧФ по работе с личным 
составом капитана 1 ранга Юрия Ореховского с делегацией 
Оренбургского президентского кадетского училища (ОПКУ) под 
руководством Галины Мухиной. Цель визита в Севастополь пре-
подавателей ОПКУ – освещение и пропаганда работы кадетских 
корпусов России, в частности, открытие нового Ставропольско-
го президентского кадетского училища, филиала ОПКУ.

(Окончание на 3-й стр.)

(Окончание на 3-й стр.)

Да, незаметно пролетела школьная 
жизнь для выпускников СОШ № 8 МО 
РФ. Казалось, еще совсем недавно они 
так же стояли на торжественной линейке 
в школьном дворе и слушали свой первый 
в жизни школьный звонок. А сегодня под 
громкие аплодисменты товарищей, учите-
лей, гостей их, нарядных и праздничных, 
с лентами выпускников на груди, по парам 
в последний раз выводят на школьную 
линейку классные руководители Татьяна 
Яковлева, Наталья Коношенко, Лариса 
Бойко. Ребята прощаются со школой, про-
щаются с детством. Трогательный момент, 
волнующий и немножко грустный. 

Подъем Государственного флага под звуки 
Гимна России, официальные поздравления, 
напутствия первоклашек, благодарственное 
«спасибо» всем учителям и техническому 
персоналу школы от самих выпускников – 
все было на последнем звонке, праздничной 
линейке одиннадцатиклассников. А также 
волнения, улыбки, слезы.

С окончанием школы от имени Военного 
совета Черноморского флота выпускников 
и учителей поздравил начальник отдела по 
работе с личным составом капитан 1 ранга 

А. Палий. Андрей Николаевич пожелал 
успехов при сдаче выпускных экзаменов 
и поступлении в институты.

Лариса Ильинична Бойко, классный 
руководитель 11-Б, сказала напутственное 
слово от имени всех учителей: «Жизнь 
– это особый предмет, и решать в ней 
частенько неразрешимые задачи придется 
вам самим. И самим отвечать за свои ре-
шения. А оценку будут ставить вам люди, 
которые вас окружают. Помните об одно-
классниках, об учителях, о школе. Мы 
верим в ваш будущий успех!».

Каждый год, каждый выпуск, на каж-
дом последнем звонке провожает  сво-
их учеников в новую, взрослую жизнь 
директор школы Светлана Михайловна 
Коломейцева. Для нее как для директора 
все тринадцать выпусков  запомнились 
по-особенному. Талантливые, творческие, 
искренние, они всегда оставляют след в 
сердце учителя. Но впереди выпускников 
ждет единый государственный экзамен, 
который подтвердит  уровень знаний один-
надцатиклассников и для многих откроет 
двери в высшие учебные заведения. Свет-
лана Михайловна отметила: «Я уверена, те 
знания, которые вам дали педагоги, помо-
гут справиться с выпускными экзаменами 
и осуществить дальнейшие жизненные 
планы. Я желаю всем вам удачи и веры в 
себя.  Поздравляю с последним звонком и 
надеюсь,  что все, что вы наметили, обя-
зательно свершится».

Последний звонок

ПУТЕВКА 
В ЖИЗНЬ

 

 

Наш школьный роман 
подошел к эпилогу,

А значит, 
почти что исчерпан уже,

Последний звонок. 
Мы подводим итоги

Всем нашим делам 
за одиннадцать лет…
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Два боя – два нокаута. Таков итог вы-
ступления на соревнованиях в весовой ка-
тегории до 81 кг представителя зенитного 
ракетного полка сержанта Николая Беляева. 
Итог,  сколь плачевный для его соперников, 
столь же почетный для него самого и для 
бокса как спорта вообще, где такой результат 
является по сути полным триумфом. 

 Сразу после боя Николай не выглядел ни 
уставшим, ни заведенным. Считанные се-
кунды противостояния в ринге не успели ни 
утомить его, ни накалить нервную систему. 

Первый же его удар стал победным, а потому 
он выглядел спокойным и, кажется, титул 
чемпиона принял без восторга.

 – Прошлой осенью я становился чем-
пионом Севастопольского гарнизона по 
рукопашному бою, так что это не первый 
успех. Есть еще второе место на флоте по 
армрестлингу.

– Расскажите о себе.
– Я из станицы Ладожской Усть-

Лабинского района Краснодарского края. 
Окончил Кубанский государственный уни-
верситет физической культуры, спорта и 
туризма. Служу стрелком-зенитчиком пере-
носного зенитного комплекса «Игла».

–  Бокс, рукопашный бой – виды спорта 
жесткие, порой жестокие. Давно ваш выбор 
сделан в их пользу? 

– Спорт любил всегда. До службы, конеч-
но, занимался, но, честно говоря, без особого 
усердия и без громких побед, скорее для раз-
рядки, для своего удовольствия. А вот за год 
службы в части, где спорт и физподготовка 

в почете, кое-чего удалось добиться. 
– Успехи в службе так же весомы?
– Тут прежде всего я многому научился, 

нашел много друзей. Благодарен, к приме-
ру, командиру нашей батареи капитану Ва-
силию Юськову за хорошую школу жизни. 
Недавно вот вернулся вместе с сослуживца-
ми с полигона Капустин Яр: отстрелялись 
отлично, и я тоже, думаю, свое дело выпол-
нил неплохо. В душе горжусь этим, может, 
даже больше, чем спортивными победами. 
А еще, как, наверное, и каждый  солдат, 
жду возвращения домой. 

Помощник командира ЗРП по физической 
подготовке подполковник Алексей Антонов 
о своем подопечном высказался  лаконично: 
такой и за себя постоит, и за честь коллек-
тива.

 Побед тебе, Николай. И в службе, и по-
сле нее!  

  Геннадий МакаРенко
Фото 

Александра Григорьева      

Галерея чемпионов

Одним ударом

Верным курсом
Недавно в Польской республике со-

стоялся II Международный телерадиофе-
стиваль «Калиновые мосты». Активное 
участие в его работе приняли журна-
листы из России, Беларуси, Украины. 
Севастополь представила региональная 
государственная телерадиокомпания. 
Телевизионная работа  Ангелины Бабино-
вой  «Моя Родина» была отмечена дипло-
мом 1-й степени, радиоочерк Светланы 
Малахатко «Как это было» – дипломом 
2-й степени. Отметим, что Светлана 
Малахатко является супругой офицера 
Черноморского флота капитана 3 ранга 
Александра Малахатко. 

В центре внимания радиопередачи 
Светланы – судьба первого директора 
музея-заповедника «Херсонес Тавриче-
ский» Карла  Казимировича Косцюшко-
Валюжинича. Именно он сделал в Хер-
сонесе основные археологические откры-
тия, под его руководством осуществлены 
раскопки почти трети древнего города, в 
результате чего Императорский  Эрми-
таж существенно пополнился шедеврами 
древнего искусства.

Почти во всех творческих работах, 

представленных на фестивале, речь идет 
о людях,  вынужденных по воле обстоя-
тельств покинуть свою Родину, жить вда-
ли от нее, сохраняя при этом традиции 
своего народа, культуру, родной язык.

Теле- и радиопередачи можно было 
увидеть и обсудить на мастер-классах.

За неделю пребывания в Польше 
участники фестиваля посетили города 
Ольштын, Варшава, Люблин. В програм-
му было включено  посещение Мазурских 
озер, замков крестоносцев, «Волчьего ло-
гова» – бункера Гитлера. В 1944 году по-
следний представлял собой целый город, 
включавший более 10  всевозможных 
укреплений и вспомогательных объектов. 
Через дорогу от основного комплекса 
расположены казармы, банкетные залы, 
лазарет и даже казино, а в непосредствен-
ной близости от бункера – законспириро-
ваная железнодорожная станция.  

В завершение поездки журналисты 
имели возможность пообщаться с бурго-
мистром Ольштына, посетить региональ-
ную телерадиокомпанию. 

евгения ЩеРБакова

Знай наших!

КАлИНОВыЕ мОСТы
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«Это бокс». Два слова из уст болельщика, вовсе не злого, а самого обычного, как нельзя 
лучше охарактеризовали произошедшее секундами ранее на ринге в финале 82-й спар-
такиады Черноморского флота. Один из спортсменов беспомощно лежал на полу, и ему 
оказывали первую помощь врачи, а другой по правилам стоял в противоположном углу и 
ждал абсолютно формального уже объявления победителя.

Саммит G-8 «Арабская весна»
Во французском Довиле со-

брались лидеры стран «боль-
шой восьмерки».  В течение 
двух дней главам государств G8 
и специально приглашенным 
для участия в саммите главам 
стран предстоит обсудить наиболее актуальные 
проблемы политики, экономики, международной 
безопасности и ряда других вопросов.

Главной темой саммита станет ситуация на Ближ-
нем Востоке и в Северной Африке. Особое внимание 
предлагается уделить ситуации в Ливии и Сирии, где 
продолжаются выступления оппозиции. “Большой 
восьмерке” предстоит также выработать подходы 
для оказания экономической помощи тем странам 
арабского мира, где революционные изменения уже 
стали свершившимся фактом.

Премьер-министр Японии Наото Кан высту-
пит с сообщением о последствиях катастрофы 
на японской АЭС “Фукусима-1”. В связи с этим 
будут обсуждены возможные подходы к измене-
нию международных конвенций в сфере ядерной 
безопасности.

Расширяя экономическую повестку встречи, рос-
сийская делегация намерена затронуть проблемы 
долгов стран еврозоны и дефицита бюджета США.

В дни проведения саммита также состоятся 
двусторонние встречи на высшем уровне.

Защитить гособоронзаказ
Ряд высокопоставленных российских чиновни-

ков получили взыскания, некоторые лишились за-

нимаемых должностей  
за фактический про-
вал государственного 
оборонного заказа. О 
причинах сложившей-
ся в ОПК ситуации, 
приведшей к несво-
евременному выпол-
нению поставок в войска техники и вооружения, 
рассказал заместитель Генпрокурора – Главный 
военный прокурор Сергей Фридинский.

«Существует ряд объективных и субъективных 
факторов, – считает Сергей Фридинский. – К 
первым я бы отнес несовершенство законодатель-
ства, разбалансированность системы контроля и 
финансирования. Ко вторым – нерасторопность и 
недостаточный профессионализм чиновников от 
ОПК, а зачастую и нечистоплотность коммерсан-
тов. Из года в год на цели обороны выделяется 
все больше денег, а успехи невелики. Зато со-
вершенствуются схемы их незаконного изъятия у 
государства. Подлоги и фиктивные отчеты за яко-
бы выполненные работы, «откаты» при реализации 
госконтрактов – все это в арсенале мошенников. 
В результате расхищаются громадные деньги, 
практически каждый пятый рубль, а в войска 
продолжают поступать некачественные техника 
и вооружение».

Сергей Фридинский подчеркнул роль прокура-
туры в отстаивании государственных интересов. 
С каждым годом возможностей для «маневра» у 
недобросовестных чиновников и коммерсантов, 
работающих с гособоронзаказом, становится 
меньше.

«Аллигаторы» осваивают Приморье
В е р т о л е т н а я 

авиа база объеди-
нения ВВС и ПВО 
Восточного военно-
го округа получила 
пополнение – четыре 
новые боевые ма-
шины КА-52 «Алли-
гатор».

КА-52 – многоце-
левой боевой вертолет. Его максимальная скорость 
– 350 км/ч, дальность полета – 1.200 км, экипаж 
– 2 человека. Стоимость каждой винтокрылой 
машины около 500 млн руб. «Аллигатор» способен 
успешно поражать наземные бронированные и 
небронированные цели, живую силу противника, 
а также воздушные цели. Производство новейших 
вертолетов развернуто в приморском Арсеньеве. 
До конца года в соответствии с государственным 
оборонным заказом там будет изготовлено 30 
боевых машин. Сомнений в том, что в ближайшее 
время «Аллигаторов» в Приморье прибудет, нет: к 
настоящему времени 12 вертолетов уже изготов-
лены, еще 10 находятся в цехах завода.

Как сообщил командир вертолетной авиаба-
зы полковник Дмитрий Земляков, до 2013 года 
авиабаза будет полностью перевооружена. При 
этом МИ-24 и МИ-8 также останутся в строю до 
выработки установленного ресурса.

Информцентр «ФР»
 по материалам информационных агентств

В Севастополе российские и украинские моряки 
начали отработку задач совместного учения «Фар-
ватер мира -2011». 

Объединенным штабом за-
вершено планирование междуна-
родной миротворческой операции 
и поставлены задачи  корабельным 
группам: десантной, ударной, 
поисково-ударной, тральной, а 
также береговой ударной группе 
и спасательному отряду.

В целях отработки взаимодействия штаба и сил при 
подготовке и проведении операции штабом учения были 
проведены тактическое занятие и инструктаж по мерам 
безопасности руководителей компонентов и команди-
ров групп, проведена тренировка по связи.

К исходу второго дня учения началось развертывание 
объединенных миротворческих сил, корабельные груп-
пы приступили к отработке задач по обороне и защите 
на переходе морем и при стоянке на незащищенном 
рейде.

Капитан 1 ранга Вячеслав ТРУхаЧёВ, 
пресс-секретарь 

командующего Черноморским флотом

«Фарватер мира-2011»
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В январе текущего года «Флаг Роди-
ны» уже рассказывал об открытии перво-
го в России Оренбургского президентского 
кадетского училища. В этом году будет 
произведен второй набор учащихся. В 
Ставропольское ПКУ пройдет первый на-
бор кадетов. Прием документов детей 5-х, 
6-х и 7-х классов на базе Оренбургского 
ПКУ – на конкурсной основе с 15 апреля 
по 15 июня. С 1 по 15 июня будут про-
ведены тестовые собеседования по мате-
матике, русскому, иностранному языкам, 
психологическое собеседование. 

Татьяна Повыдчикова, преподаватель 
географии ПКУ, отметила, что в училище 
реализуются образовательные программы 
основного, среднего (полного) общего и 
дополнительного образования, которые 
направлены на всестороннее интеллекту-
альное, духовно-нравственное и физиче-
ское развитие личности. Особое внимание 
уделяется лингвистической подготовке 
учащихся (не менее двух иностранных 
языков), инновационным компьютерным 
технологиям, физическому, культурному 
развитию. 

Для поступления в училище необходи-
мы документы:

- заявление родителей,
- личное заявление кандидата,
- заверенная копия свидетельства о 

рождении,
- заверенная гербовой печатью копия 

личного дела, педагогическая и психоло-
гическая характеристики,

- фото (с местом для оттиска),
- копия медицинского страхового по-

лиса,
- копия медицинской карты, заверен-

ная печатью медучреждения,
- копия финансово-лицевого счета и 

выписка из домовой книги,
- справка с места службы (работы) 

родителей о выслуге лет или выписка 
из приказа об увольнении с военной 
службы,

- антропометрические данные канди-
дата,

- документы, подтверждающие право 
кандидата на льготы.

Галина Михайловна отметила, что  
второй визит делегатов из Оренбурга 
в Севастополь предполагает встречи с 
моряками-черноморцами в частях. Встре-
чи помогут родителям  детей определиться 
в дальнейшем выборе жизненного пути.

Территориально новое ПКУ в Ставро-
поле даст возможность военнослужащим 
Южного военного округа направлять сво-
их сыновей на учебу в Россию (ближе к 
месту их службы и работы) с учетом того, 
что большинство детей военнослужащих 
Черноморского флота, обучаясь в школах 
Украины,  имеют российское граждан-
ство,  в то время как многие военнослу-
жащие видят свое будущее (прохождение 
дальнейшей службы или увольнение в 
запас) на территории Российской Феде-
рации. Обучение в кадетских корпусах 
детей позволит в дальнейшем поступать 
в высшие учебные заведения России и 
других стран с учетом комплексной про-
граммы обучения. 

В заключение встречи стороны обсу-
дили вопросы взаимного сотрудничества. 
Так, к примеру, преподаватели ПКУ 
Оренбурга заверили, что при наличии 
большого количества желающих детей 
моряков-черноморцев  стать кадетами 
президентского корпуса есть возможность 
организовать выездную приемную ко-
миссию в Севастополь. Были  затронуты 
вопросы отдыха кадетов на Черноморском 
побережье в летних лагерях Министер-
ства обороны РФ.

Более подробную информацию  по 
вопросам поступления можно узнать по 
телефону приемной комиссии в Орен-
бурге: 8(3532) 34-25-77 (г. Оренбург, ул. 
Пушкинская, д. 63, е-mail:info@1pku.ru, 
www.stpku.edumil.ru).

елена ЛоГвиненко
Фото Евгении Реу

КАДЕТСКИЙ КОРПУС – 
ИННОВАЦИЯ ОБРАЗОВАНИЯ

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
(Окончание. 

Начало на 1-й стр.)

Флот и город: день за днем

К их приему во флотском 
экипаже готовились. Провели 
косметический ремонт помеще-
ний, создав нормальные быто-
вые условия для новобранцев. 
Основательно потрудились под-
чиненные командиров рот – за-

местителей командира флотского 
экипажа майора Бориса Смуль-
ского и капитана 3 ранга Сергея 
Тимофеева. Кстати, первый из 
них – командир пункта приема 
молодого пополнения, второй 
– командир пункта отправки. 

Можно сказать, ключевые фигу-
ры флотского экипажа. 

Они, как и командир части, 
действуют в тесном контакте с 
ПТК флота, которую возглав-
ляет капитан 1 ранга Дмитрий 
Брастовский. Самым тесным об-

Во флотском экипаже, где командиром подполковник Роман Валов,  – горячая пора. Сюда 
уже прибыли  три команды призывников из Казани. Более сотни призывников пополнили ряды 
Черноморского флота. 

Призыв-2011  

И в заключение офи-
циальной части утренний 
прощальный вальс вы-
пускников. И обязатель-
ный ритуал юных росси-
ян – гимн «московской» 
школы. Пели его всей 
линейкой. И учителя, и 
выпускники, и девяти-
классники, которые тоже 
были на торжестве. 

Право дать последний 
звонок было предостав-
лено отличникам, акти-
вистам школы Евгению 
Ивашову, Александру 
Линкину, Анне Бойко. 
Звенит последний звонок, 
воздушные шарики уно-
сятся в небо. И еще один  
трогательный прощаль-
ный момент со школьной 
юностью: взмывает в 
синюю высь стая белых 
голубей. Им на прощание 
машут выпускники.

Закончился праздник, 
ребята вернулись в род-
ные стены, где уже в не-
официальной обстановке 
попрощались со своими 
дорогими учителями. И 
только стая голубей вер-
нулась, чтобы еще долго 
кружить над опустевшим 
школьным двором.

елена ЛоГвиненко
Фото Евгении Реу

Принимаем молодое пополнение
разом работают с его заместите-
лем – начальником отдела ком-
плектования капитаном 1 ранга 
Алексеем Погребняковым.

Задача ПТК – определить при-
годность новобранцев к службе и 
целесообразность ее прхождения 
для каждого в той или иной ча-
сти флота. 

Как сообщил командир  пун-
кта отправки личного состава ка-
питан 3 ранга Сергей Тимофеев, 
из части уже убыли почти три 
десятка молодых воинов. Они 
направлены в военно-морскую 
школу младших специалистов 
ЧФ, зенитный ракетный полк, 
бригаду морской пехоты, 115-ю 
комендатуру. 

Мы побывали во флотском 
экипаже как раз в тот день, 
когда за молодыми воинами 
пришли представители 115-й 
комендатуры. В частности, стар-
ший матрос контрактной служ-
бы отдельного взвода охраны  
Дмитрий Лунин. 

– Наш взвод пополнился 
двумя матросами из Астрахан-
ской области, – рассказывает 
Дмитрий Лунин. – Это Николай 
Юмашев из Актюбинска и Евге-
ний Еремеев из села Бирючья 
Коса Лиманского района. 

Самое интересное, что  у Ев-
гения Еремеева старший  брат 
Николай тоже служил на Черно-
морском флоте и уволился в 
запас в октябре прошлого года. 
Служил добросовестно, и, как 
оказалось, его рассказы сыграли 
свою роль. Евгений тоже захотел 
на Черноморский флот. И надо 

же, попал, причем в тот же 
взвод, где служил его старший 
брат. Получается, что Николай 
передал эстафету младшему 
брату. 

Всего пять дней пробыли 
молодые матросы во флотском 
экипаже. Но даже за этот не-
большой период они не только 
прошли комиссию, но и вкратце 
познакомились с историей Чер-
номорского флота и флотского 
экипажа, отметившего недавно 
свой юбилей.  

…Сейчас в экипаже проходят 
приемно-техническую комис-
сию без малого полторы сотни 
новобранцев. Это команды не 
только из Казани, но и Самары, 
Астрахани, Калмыкии… Они 
проходят  комиссию, дополу-
чают военную форму и скоро  
пополнят части и корабли 
Черноморского флота. 

– Сейчас в полную силу 
работают все службы нашего 
флотского экипажа, – говорит  
подполковник Роман Валов. – 
Молодое пополнение начинает 
прибывать и из других регионов 
России. В самое ближайшее вре-
мя ожидается команда в 40 че-
ловек  из Краснодарского края. 
Из подчиненных хочу отметить 
добросовестную работу старшин 
рот пунктов приема и отправки 
мичмана Виктора  Семыкина и 
старшего мичмана Сергея Ма-
нерова. 

 
владимир ПаСЯкин

Фото Александра 
Григорьева

ПУТЕВКА 
В ЖИЗНЬ



4 26 мая 2011 года № 58 (26528)   «флаг родины»   (rodinaflot@mail.ru, proflot@mail.ru) 

Памяти Мастера  

Действительно, творческое наследие 
Станислава Александровича составили 
многочисленные памятники, без которых 
уже трудно представить облик современ-
ного Севастополя. 

В основу фильма положены видеомате-
риалы и телевизионные интервью, собран-
ные режиссером-постановщиком Игорем 
Красовским за 10 лет. Работа над лентой 
продолжалась два месяца, в результате 
чего получился трехчасовой рассказ, раз-
деленный на две серии.

“Мы очень благодарны создателю 
фильма Игорю Красовскому за то, что он 
так глубоко “копнул” папино творчество, 
буквально с самых первых дней его работы 
в Севастополе. Была проделана огромная 
работы, и именно поэтому фильм полу-
чился насыщенным, очень интересным и 
трогательным. Он берет за самое сердце. 
В фильм вошли совершенно уникальные ка-
дры – Игорю Красовскому удалось заснять 
то, как папа лепил, и это, на наш взгляд, 
стало ключевыми кадрами  киноленты. 
На экране – его руки и его мастерство”, 
– рассказала перед началом просмотра-
презентации дочь скульптора Александра 
Станиславовна.

“Для нас особенно дороги те эпизоды 
фильма, на которых запечатлены моменты 
того, как папа работает, – дополнила ее 
сестра Яна, –  когда видишь на экране то, 
как в его руках глина становится живым 
материалом”.

В том, чтобы эта телевизионная работа 

состоялась, немалую роль сыграл и се-
вастопольский Фонд культуры и истории 
имени писателя Геннадия Черкашина. И не 
случайно – Станислав Александрович много 
лет являлся членом правления Фонда, о 
чем рассказала председатель правления 
Раиса Семенова: “Станислав Чиж принимал 
очень деятельное участие в общественной 
жизни Севастополя. Волею судьбы именно 
майские дни стали для нас днями памяти об 
этом человеке и патриоте города. Этим, в 
том числе, объясняется то, что презентация 
фильма проводится сегодня. Обществен-
ность города делает многое для того, чтобы 
Севастополь это имя помнил”. 

Необходимо отметить, что Игорь Кра-
совский работал над фильмом в последние 
годы жизни Станислава Чижа. Часть мате-
риала снята в его мастерской, включая те 
эпизоды, когда Станислав Александрович 
начинал работать над самой, пожалуй, 
важной работой своей жизни  – памятником 
Екатерине Великой. 

“Так случилось, что мы все были свидете-
лями рождения этого произведения, – про-
должает Раиса Семенова. – К сожалению, 
ставшего для него последним. Вместе с 

тем именно памятник Екатерине стал той 
настоящей по значению и по мощи звучания 
творческой точкой, которая позволяет гово-
рить о непреходящем для города творче-
ском наследии Чижа, человека уважаемого 
и любимого горожанами”.

“Возможно, кому-то фильм покажется 
несколько затянутым, но хочу заметить, что 
это определенный телевизионный формат. 
Очень жаль было выбрасывать тот ценный 
материал, который был собран. Я заставил 
себя его скомпоновать. Насколько получи-
лось – судить зрителям”, – отметил Игорь 
Красовский.

Игорь Афанасьевич также выразил бла-
годарность директору Музея героической 
обороны и освобождения Севастополя 
Александру Рудометову за предоставлен-
ную возможность демонстрации ленты в ки-
нозале, который считается лучшим в городе 
для показа фильмов с DVD-дисков. 

Дочерям Станислава Александровича 

Игорь Красовский торжественно вручил 
экземпляры дисков с DVD-версией фильма 
об отце. Копия была также вручена Алек-
сандру Рудометову, который пообещал, 
что кинокартина займет достойное место 
в фильмотеке музея и будет доступна для 

регулярного показа севастопольцам, на-
помнив, что в период с ноября по апрель 
еженедельно по четвергам в кинопавильоне 
проводятся тематические лекции с обяза-
тельной демонстрацией кинофильмов.

Глубоко символично, что в финальных 
кадрах фильма запечатлены моменты, когда 
Мастер заканчивает работу над лицом Ека-
терины Великой, накладывая завершающие 
мазки на лицо скульптуры. 

Впрочем, утверждение о том, что это по-
следняя авторская работа, как выяснилось, 
не соответствует действительности. 

На мероприятии было анонсировано 
открытие еще одного памятника, а именно 
стелы, посвященной великому русскому 
поэту Александру Сергеевичу Пушкину. Дата 
и место определены – 11 июня 2011 года, 
мыс Фиолент, территория Георгиевского 
монастыря.

Тожественность происходящего была 
подчеркнута выступлением народного во-

кального ансамбля ветеранов флота “Мор-
ская душа”, который исполнил несколько 
своих лучших песен. 

Евгения ЩЕРБаКОВа
Фото автора   

Станислав Чиж
Скульптор
В кинопавильоне Национального музея героической 

обороны и освобождения Севастополя в этот день  со-
брались дети, внуки, друзья семьи и просто почитатели 
таланта народного художника Украины, лауреата премии 
автономной Республики Крым в области изобразительно-

го искусства, почетного гражданина Севастополя Станис-
лава Чижа – человека, чье имя теперь навсегда вписано в 
историю города. Повод для встречи – презентация нового 
документального фильма “Скульптор Станислав Чиж”, 
повествующего о жизни и творчестве Мастера. 

кому не ясно, что благотворительность 
подразумевает прежде всего оказание без-
возмездной помощи тем, кто в ней остро 
нуждается. Благотворительность свойственна 
людям высокой нравственности и доброты. 
Среди них такие известные люди, как мать 
Тереза, Майкл Блумберг, Билл Гейтс, нобель, 
Савва Морозов, Строгановы, Третьяковы и 
многие другие. их имена вошли в историю 
в качестве яркого примера человеческого 
отношения к тем, кто нуждается в помощи 
и милосердии.

Сочувствие чужой беде, стремление проя-
вить высокие нравственные качества должны 
объединять всех, независимо от социального 
положения. Нам нужно не забывать идущий 
еще из Библии завет: человек человеку – друг, 
товарищ и брат. Дарить окружающим добро 
способны только люди высокой души. 

Благотворительность, меценатство, добро-
вольчество и спонсорство в настоящее время 
обретают вес в сознании многих россиян. 
Аналогичная ситуация  складывается и на 
Украине, в нашем городе. Недавно мне по-
счастливилось ознакомиться с деятельностью 
Севастопольского благотворительного  фонда 
социально-экономического развития, возглав-
ляет который офицер запаса Павел Лебедев. 

Конечно же, по масштабам этот благотво-
рительной фонд не может сравниться с немец-
ким Фондом Гейтса, но по проделанным меро-
приятиям и по значимости он также занимает 
достойное место. За короткий срок (порядка 
пяти лет) фонд завоевал уважение и доверие 
у многих жителей Севастополя. Он постоян-
но оказывает помощь одаренным студентам, 
выплачивая им ежемесячно по 1.000 гривен. 
Воспитанникам детских домов оказываются 
материальная помощь и внимание, начиная 
с закупки для них одежды и заканчивая 
приобретением мебели для детского дома. Не 
забывают сотрудники фонда и о ветеранах. 
1.450 из них вручены дисконтные карты 
на приобретение лекарств в аптечной сети 
«Крыммедсервис», большая группа ветеранов 
получила право покупать их со скидкой 10%. 
Фонд оказывает постоянно адресную помощь 
малоимущим ветеранам. Здесь работают до-
брые, чуткие и отзывчивые люди. Одно лишь 
общение с ними дарит радость, приносит удо-
влетворение от того, что в наш черствый век 
создан оазис доброты и внимания к человеку. 
Среди сотрудников фонда, кроме его дирек-
тора Павла Лебедева, заметно выделяются и 
Светлана Волгина, Людмила Слепченко, Алла 
Щербакова, Любовь Хорошенко, которые не-
посредственно контактируют с ветеранами. 
Хорошо бы, чтобы такие фонды не были 
исключением, а стали правилом поведения 
для богатых людей, которых в Севастополе 
не так уж и мало. 

Фонд должен стать примером для подража-
ния.  В нынешнем году – году 70-летия начала 
Великой Отечественной войны – управление 
образования Севастополя во главе с Сергеем 
Кругловым стало больше уделять внимания 
восстановлению системы патриотического 
воспитания подрастающего поколения на при-
мерах героев Великой Отечественной войны. 
На одной из встреч  речь зашла о том, что 
прежняя власть ликвидировала в большин-
стве школ города музеи, которые создавались 
в интересах передачи ветеранами школьникам 
эстафеты боевой и трудовой славы Севастопо-
ля. В настоящее время лишь в 25 из 73 школ 
города имеются музеи, где ветераны встреча-
ются с молодежью, воспитывают в них любовь 
к Родине, городу-герою Севастополю.

На встрече было предложено создать музей 
авиации и космонавтики в одном из лучших 
образовательных учреждений города – лицее 
№ 1, которым руководит доктор педагоги-
ческих наук, профессор Татьяна Пинчук. 
Проведена подготовительная работа, собраны 
материалы. Остановка лишь за финансирова-
нием. Для создания стендов музея требуется 
порядка 15–20 тысяч гривен. Оказалось, что 
в городской казне нет таких средств. Автору 
этих строк обещали помочь спонсоры, но 
дальше обещания дело пока не сдвинулось. 
Хочется верить, что в Севастополе все же 
появятся люди, которые помогут Севастополь-
скому комитету ветеранов войны и управле-
нию образования СГГА начать возрождать 
школьные музеи как базы патриотического 
воспитания нашей смены, смены, достойной 
славы поколения победителей.

Полковник в отставке
константин кРжеМинСкий,

Севастопольский комитет
ветеранов войны

ТВОРИТЬ  
ДОБРО 

Благое дело
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– Константин Владимирович, 
какие задачи поставлены перед  
блоком милиции общественной 
безопасности в преддверии лет-
него сезона?

– Блок милиции общественной 
безопасности включает в себя боль-
шой круг подразделений. К летнему 
сезону мы начинаем готовиться еще с 
января, и в данном направлении  уже 
проделана большая работа. Прежде 
всего подготовлен соответствующий 
документ – распоряжение об обе-
спечении безопасности и охраны 
общественного порядка на  период 
курортного сезона 2011 года, в со-
ответствии с которым весь личный 
состав переведен на весенне-летний 
режим работы патрульных нарядов. 

Для выполнения поставленных 
задач привлекаются 255 сотрудников 
милиции (ими перекрываются 75 
маршрутов патрулирования), 32 члена 
общественных формирований,  9 со-
вместных нарядов, сформированных 
из милиционеров патрульно-постовой 
службы и сотрудников негосудар-
ственных охранных структур. Важный 
вклад в охрану общественного поряд-
ка внесут и одиннадцать патрульных 
нарядов с участием сотрудников аппа-
рата УВД, которые будут нести службу 
за счет личного времени. 

Со второй декады мая начинает-
ся реализация  профилактического 
мероприятия  «Берег»  по отработке 
мест массового отдыха, обеспечению 
общественного порядка и безопас-
ности граждан. 

Что конкретно сделано по под-
готовке к летнему сезону? Блоком  
милиции обшественной безопасности 
выявлено и привлечено к ответствен-
ности более одиннадцати тысяч граж-
дан, совершивших административные 
правонарушения. Осуществлен ряд 
важных отработок и оперативно-
профилактических мероприятий, в 
том числе месячник добровольной 
сдачи оружия, в ходе которого граж-
дане сдали  сто семнадцать единиц 
огнестрельного оружия. Важно, что 
оперативно-профилактические отра-

ботки районов города проводятся  не 
менее двух раз в неделю. 

Большое внимание   уделяется 
мероприятиям по выявлению и при-
влечению к ответственности лиц, 
занимающихся несанкционирован-
ной торговлей. Совместно с адми-
нистрациями, как городской, так и 
районными, проведены совещания, 
касающиеся планирования и реали-
зации    совместных мероприятий 
по борьбе с несанкционированной 
торговлей, являющейся настоящим 
бичом города.  Кроме того, проходят  
совместные рейды с СЭС, отделом 
стандартизации и метрологии, эколо-
гической инспекцией Севастополя. В  
целях предупреждения инфекционных 
заболеваний среди севастопольцев, 
отдыхающих действует и ветеринар-
ная милиция.

Активно работают  подразделения 
государственной службы охраны. 
В настоящее время под их охра-
ной находится  двадцать объектов 
санаторно-курортной инфраструктуры, 
сорок семь курортно-развлекательных 
заведений. 

УГАИ  УМВД проводились меро-
приятия, направленные на профилак-
тику аварийности на дорогах города в 
период курортного сезона. В частно-
сти, осуществлено перезакрепление 
участков дорог за подразделениями 
УГАИ. С целью профилактики ава-
рийности и снижения количества 
дорожно-транспортных происшествий 
проведено обследование мест кон-
центрации ДТП.  Чтобы предупредить 
кражи и угон автомототранспорта,  
обследованы все автостоянки, пар-
ковки в домах отдыха, санаториях, 
на турбазах. 

Служба участковых инспекторов 
милиции проводит профилактическую 
работу с так называемым подучетным 
элементом. Так, например, на сегод-
няшний день участковыми инспекто-
рами    под надзор взято сорок семь 
ранее судимых лиц. В отношении 
шести из них возбуждены уголовные 
дела за уклонение от надзора. 

Как известно, летний сезон в Сева-

стополе – время множества различных 
массовых мероприятий  в централь-
ной части города. В их числе – День 
города, День  Военно-Морского 
Флота России, Украины. При их про-
ведении количество привлекаемого 
для охраны общественного порядка 
личного состава удваивается или даже 
утраивается. 

– Какое-то время назад были 
популярны народные дружины, 
которые оказывали существенную 
помощь милиции. Есть ли подоб-
ные формирования в наше время? 
Ведь их деятельность, особенно в 
летнее время, была бы очень даже 
кстати.

– Конечно, только сейчас они 
называются  общественными форми-
рованиями по охране общественного 
порядка. Ни для кого не секрет, что 
опора на поддержку  общественно-
сти – одно из непременных условий 
эффективной деятельности органов 
внутренних дел по предупреждению и 
пресечению правонарушений. 

На сегодняшний день в Севасто-
поле зарегистрировано двадцать 
общественных формирований по 
охране общественного порядка. Их 
численность составляет 523 челове-
ка. В Ленинском районе работает 7 
общественных формирований, в На-
химовском – 3, Балаклавском – 1 и 
Гагаринском – 9. 

– Кто может стать членом такого  
формирования?

– Граждане Украины, достигшие 
18-летнего возраста, изъявившие 
желание принимать участие в охране 
общественного порядка и способные 
по своим деловым, моральным каче-
ствам, состоянию здоровья  на добро-
вольных началах выполнять взятые на 
себя обязательства.

– Какие задачи стоят перед 
добровольцами?

– Предоставление помощи орга-
нам внутренних дел в обеспечении 
общественного порядка и обществен-
ной безопасности, предотвращение 
административных правонарушений. 
Кроме того, информирование орга-

нов и подразделений внутренних дел 
о совершенных либо готовящихся 
преступлениях, содействие ОВД в 
выявлении и раскрытии преступлений, 
розыске лиц, их совершивших, за-
щите законных интересов граждан от 
преступных посягательств, участие в 
обеспечении безопасности дорожного 
движения и другие. 

– Приведите, пожалуйста, кон-
кретные примеры их  реальной 
помощи милиции.

– С начала текущего года при 
участии членов общественных форми-
рований проведено 109 мероприятий 
по отработке города, за различные 
правонарушения совместно с со-
трудниками милиции задержано ни 
много ни мало 392 нарушителя обще-
ственного порядка. Примечательно, 
что с  участием общественных фор-
мирований раскрыто 19 преступлений. 
В  Ленинском районе Севастополя 
наиболее активное участие  в охране 
общественного порядка принимают  
члены общественных формирований 
«Дозор» и «Бастион». 

 «Дозор» осуществляет охрану 
общественного порядка в центральной 
части города, на площади Нахимова 
и набережной Корнилова. Ежедневно 
два члена этого общественного фор-
мирования заступают на дежурство 
на стационарные посты по охране 
общественного порядка. 

Все без исключения общественные 
формирования участвуют в отработках 
города, дачных массивов и садовых 
товариществ, принимают активное 
участие в охране общественного 
порядка во время массовых меро-
приятий, а также оказывают помощь 
участковым инспекторам милиции во 
время операции «Надзор». 

Очень важно, что члены обще-
ственных формирований не только 
охраняют общественный порядок, 
но и раскрывают преступления. При-
веду конкретный пример. Благодаря 
профессиональным и оперативным 
действиям старших участковых ин-
спекторов милиции Александра Ба-
рановского, Александра Базарова и 
общественного помощника Виталия 
Григораша удалось задержать злоу-
мышленника, на счету которого пять 
краж мопедов. 

Предыстория такова. С начала 
апреля в Нахимовский райотдел ми-
лиции обратились несколько жителей 
поселка Кача с заявлениями о том, что 
у них пропали мопеды. Сотрудники 
милиции и общественный помощник 
Виталий Григораш отрабатывали 
ранее судимых лиц  на причастность 
к совершению аналогичных престу-
плений. 

Было установлено, что кражи мопе-
дов совершает ранее судимый житель 
поселка. Злоумышленник был задер-
жан на одной из заброшенных дач, где  
скрывался от правоохранителей. Было 
установлено, что задержанный не 
имеет стабильного источника дохода, 
злоупотребляет спиртным, со своей 
семьей не живет. Ворованные мопеды 
он перегонял в Бахчисарайский район 
и продавал своему знакомому. 

В ходе следствия было установле-
но, что злоумышленник причастен не 
только к кражам мопедов, он воровал 
металлические изделия и медные 
кабели. В настоящее время все похи-
щенное имущество изъято и передано 
законным владельцам. 

В Нахимовском районе действен-
ную помощь сотрудникам милиции 
оказывает «Отряд содействия мили-
ции» (командир Николай Детюк), в 
Балаклавском – «Витязь» (командир 
Виталий Стахович).

 С 2005 года действует институт 
общественных помощников участко-
вых инспекторов милиции в сельской 
местности. Они оказывают помощь 
работникам милиции в профилактике 
правонарушений, участвуют в про-
ведении сходов граждан, принимают 
участие в поддержании правопоряд-
ка на селе. К слову сказать, члены 
общественных формирований имеют 
право самостоятельно составлять 
административные протоколы по 
определенным статьям Администра-
тивного кодекса.

Стоит сказать и о том, что дей-
ственную помощь сотрудникам ми-
лиции по охране общественного по-
рядка оказывают негосударственные 
охранные структуры, которых на 
сегодняшний день в Севастополе  за-
регистрировано пятьдесят шесть. 

Ежедневно их представители  за-
ступают на службу совместно с на-
рядами ППС. Такая форма работы 
дает возможность охватить большую 

территорию патрулирования и спо-
собствует эффективной профилактике 
правонарушений и преступлений. 

– Виталий Викторович, вопрос 
к вам. Какая работа  с учетом 
подготовки к курортному сезону 
проводится отделом уголовного 
розыска?

– В летнее время численность 
населения Севастополя, как пра-
вило, составляет более миллиона 
человек. К сожалению, наряду с до-
бропорядочными гражданами, при-
езжающими на отдых,  в наш город  
устремляются, в том числе, и  кри-
минальные лица – воры и грабители,  
так называемые гастролеры. 

Не секрет, что с ухудшением 
экономической ситуации растет и 
уровень криминализации общества. 
В этом году мы регистрируем рост 
имущественных преступлений (на 
сегодняшний день зарегистрировано 
1.269 краж). Их анализ показывает, 
что основным предметом похищения 
являются мобильные телефоны, кото-
рые их владельцы оставляют без при-
смотра в общественных местах. 

Особую обеспокоенность вызыва-
ют кражи из автотранспорта. 

С наступлением туристического 
сезона многие приезжают в наш город 
на своих машинах. Этот факт, несо-
мненно, радует злоумышленников, 
не останавливающихся ни перед чем 
и постоянно совершенствующихся в 
методах преступной деятельности. 
В наши дни  очень популярными  
стали кражи с применением сканера, 
который визуально не отличается от 
обычного брелока. 

Как он работает? Преступник, ни-
чем не привлекая   внимание, стоит 
на автостоянке недалеко от облюбо-
ванного им автомобиля. В тот момент, 
когда владелец ставит машину на сиг-
нализацию, на сканер злоумышленника 
идет запись волны этой сигнализации. 
После этого преступнику достаточно 
всего пяти минут, чтобы открыть дверь 
автомобиля, проникнуть внутрь и по-
хитить оставленные там вещи. 

Если говорить о разбойных напа-
дениях,  в течение марта-апреля мы 
задержали две преступные группы, 
орудовавшие в  городе. Буквально 
на днях была пресечена преступная 
деятельность группы лиц кавказской 
национальности. Эти граждане со-
вершали кражи из квартир, попадая 
туда через балконы. В этой связи 
призываем севастопольцев, гостей 
города: уходя, не оставляйте откры-
тыми балконные и входные двери, 
форточки.  Ведь для преступника не 
составляет никакого труда попасть 
на балкон,  расположенный даже на 
третьем этаже. С  января по март было 
совершено восемь разбойных напа-
дений на магазины города. Дважды 
судимый житель Севастополя в маске 
и с пистолетом заходил в ночные ма-
газины и брал кассу.  Задержали его 
прямо на месте преступления.

– Вы сказали, что среди имуще-
ственных преступлений на первом 
месте – похищение мобильных 
телефонов. Какие еще кражи наи-
более распространены в Севасто-
поле в летнее время?

– С наступлением курортного 
сезона УМВД в Севастополе начат 
комплекс мероприятий, направленных 
на предупреждение краж личного 
имущества граждан на пляжах, в пан-
сионатах и других местах массового 
отдыха. Лица, склонные к соверше-
нию преступлений, пользуются бес-
печностью людей.   Так, например, 
отдыхающие, приходящие на пляж,  
нередко оставляют без присмотра 
личные вещи, дорогостоящую фото- и 
видеоаппаратуру, сумки с документа-
ми и ценными предметами.  

На наиболее популярных  пляжах 
города мы, конечно же,  выставляем 
наряды.  Однако с учетом большого 
количества отдыхающих проконтро-
лировать абсолютно все случаи не-
реально. Поэтому советуем севасто-
польцам и гостям города пользоваться 
камерами хранения.

…Нужно сказать, что все под-
разделения УМВД в Севастополе 
готовы и впредь со всей ответ-
ственностью бороться с  преступ-
ностью. Вместе с тем необходимо 
помнить, что состояние оператив-
ной обстановки в городе во многом 
зависит от самих граждан, точнее, 
от их бдительности. 

Чем запомнится наступающее 
лето? Надеемся, только  положи-
тельными эмоциями и встречами 
с хорошими людьми.

Людмила ГОРМАЛЕВА

ПрестуПник  
не  дремлет,

Пресс-конференция в УМВД

или Внимание: лето!
Лето в Севастополе – это не только раскаленное солнце, теплое, как парное молоко, 

море и обилие наполненных витаминами фруктов. К сожалению, порой это еще и испор-
ченное настроение отдыхающих, пострадавших от так называемых преступных элементов, 
для которых курортный сезон – самое, образно говоря, урожайное время. Как готовится 
севастопольская милиция к курортному сезону, что делает для того, чтобы поставить на-
дежный заслон разного рода «гастролерам» и местным злоумышленникам? 

Исчерпывающие  ответы на эти вопросы журналисты получили во время пресс-
конференции, состоявшейся в Центре связей с общественностью УМВД Украины в Севасто-
поле. С представителями СМИ  встретились  начальник отдела общественной безопасности 
УМВД Украины в Севастополе полковник милиции Константин Давиденко и заместитель 
начальника отдела уголовного розыска УМВД Украины в Севастополе майор милиции Ви-
талий Гудивенко.
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Выдающиеся мастера  
Александр Дейнека, Федор 
Богородский, Георгий Нис-
ский принадлежали к пер-
вому поколению советских 
художников, пришедших в 
искусство после Октябрьской 
революции. Они, переполнен-
ные современными идеями, 
стремились выработать новые, 
соответствующие эпохе, пла-
стические формы. В поисках 
ярких образов, в становлении 
творческого метода каждого 
из них огромную роль сыграл 
Севастополь. 

Выставка «Севастополь-
ский вальс» из фондов Сева-
стопольского художествен-
ного музея и Национального 
музея героической обороны 
и освобождения Севастопо-
ля, несмотря на камерность, 
позволяет «окунуться» в до-
военную эпоху, насладиться 
простором, красотой моря и 
бегущих к нему с городских 
холмов зеленых улочек, уют-
ными бухтами, причудливой 

береговой линией – тактично 
сохраненным ландшафтом 
приморского города,  не изуро-
дованным еще «современной 
архитектурой». 

Любовь к Севастополю, вос-
хищение его славной историей 
объединило художников с раз-
ными судьбами, разным худо-
жественным темпераментом. 
Они сумели не только собрать 
богатый материал для своих 
картин к выставке «20-летие 
РККА», но и, избежав на-
рочитой видовой красивости, 
услышать новые мелодии в 
жизни города.

Федор Богородский – мо-
ряк, циркач, литератор, ху-
дожник – человек со сложной, 
насыщенной порой авантюри-
стическими событиями био-

графией, автор известных те-
матических, патриотических 
картин с суровыми, муже-
ственными героями. С одной 
стороны, он как бы «приезжал 
к себе» и к «своим героям», 
а с другой – именно здесь в 
севастопольских пейзажах 
ему удалось открыть тонкую, 
душевную лирическую инто-
нацию. Акварели Богородско-

го 1930-х годов были не столь 
внешними, зазывными, как 
раньше, в них значительно 
смягчилась острохарактер-
ность, хотя сохранился живой 
темперамент автора. 

Художник спокойно, об-
стоятельно, влюбленно описы-
вал раскрывшийся перед его 
глазами вид севастопольской 
природы и черноморских 
просторов. Каждая его ра-
бота, созданная в то время, 
дополняет образ довоенного 
Севастополя. 

Севастопольский период 
был чрезвычайно полезен и 
дал новый запас наблюдений 
известному советскому живо-
писцу, завзятому яхтсмену 
Георгию Нисскому, которого 
считают предтечей «сурового 

стиля». Весной 1936 года 
вместе с Ф. Богородским и 
Г. Ряжским он отправился 
писать Черное море в свой 
любимый белоснежный Се-
вастополь. Флот встретил ху-
дожников радушно. Им были 
предоставлены все возмож-
ности, чтобы ближе и глубже 
узнать сложную, но четко вы-
веренную матросскую жизнь 
на боевых кораблях. 

Месяц прошел в походах, 
«когда руки подрагивают 
на поручнях мостика, слов-
но принимая напряжение 
рвущегося вперед корабля, 
земля поворачивалась под 
крылом самолета, и знакомая 
Балаклавская бухта с чешуей 
красных крыш опрокидыва-

лась в невозможном ракурсе, 
а море понималось в рубке 
подводной лодки не только 
в суетливом шуме прибоя, 
не только в блеске и трепете 
синего полотнища волн, но и 
в бесконечной тишине глубин, 
в их тяжести, подвижности и 
огромности».

Поездка в Севастополь по-
могла понять Г. Нисскому, 
что в малом, но верно напи-
санном этюде часто по-новому 
раскрывается перед тобой 
и большая, не на натуре за-
думанная картина. Никогда 
раньше в этюдах у него не 
было такого насыщенного 
цвета, таких ярких сочетаний. 
Вернувшись в Москву, он су-
мел блистательно закончить 
немного «забуксовавшую» 
ранее, очень севастопольскую, 
звонкую, жизнерадостную 
картину «Встреча»,  удосто-
енную в 1937 году бронзовой 
медали на международной вы-
ставке в Париже, а ныне хра-
нящуюся в Нижегородском 
художественном музее.

Один из крупнейших ху-
дожников XX века  Александр 
Дейнека бесконечно любил Се-
вастополь, бывал здесь в 30-е 
годы не один раз, наслаждался 
морем, дружил с моряками и 
летчиками, катался на кате-
рах, летал на гидропланах. 
Увидев землю сверху, Дей-
нека был потрясен: в полете 
смещались привычные пред-
ставления о горизонте – суша, 
вода и небо будто менялись 
местами.

В бесконечной стихии неба 
живописец чувствовал отрыв 
от всего обычного, замкнуто-
го, испытывал восторг от не-
объятности мира и льющегося 
отовсюду всепроникающего 
света. О своих впечатлениях 

художник писал: «Сердце 
в такт повышению скоро-
сти усиливает темп ударов, 
какой-то комок жути и вос-
торга подкатывает к горлу. 
Солнце над вами, и под вами 
в расплавленном бесконечном 
пространстве блеск моря. Воз-
дух прозрачен и плотен, как 
стекло. Вы живете». 

Тут же, в кабине летчи-
ка, он делал быстрые каран-
дашные наброски, помечая 
словами свое ощущение цве-
та. В серии севастопольских 
акварелей, чтобы раскрыть 
красоту новых композицион-
ных ситуаций, автор исполь-
зовал смешанную технику, в 
каждой работе находил новые 
приемы передачи световоз-

душной среды и неожиданные 
точки зрения.

В альбомах художника с 
крымскими зарисовками, ис-
полненными пером, а чаще 
карандашом, практически не 
замечается их рабочий, на-
бросочный характер, так как 
в них очень много живой худо-
жественной правды и искрен-
него неподдельного чувства. 
Дейнека очень точно запечат-
лел сценки городского быта, 
узнаваемый облик севасто-
польских улиц, набережных и 
бульваров, бесстрашных, чуть 
бравирующих мальчишек, за-
горающую публику, катера, 
лодки, гидросамолеты...

 Уже в 1935 году на первой 
персональной выставке в Мо-
скве он показал большую се-
рию превосходных акварелей 
(эскизами многих послужили 
зарисовки из путевого альбо-
ма), которые почти полностью 
вошли в золотой фонд совет-
ского изобразительного ис-
кусства. В 1938 году на основе 
этих же зарисовок А. Дейнека 
напишет замечательную кар-
тину о мечтах и устремлениях 
юного поколения советской 
страны «Будущие летчики». 
Она сразу же станет любимой 
у многих зрителей Третьяков-
ской галереи. 

Во многом благодаря про-
изведениям этих художников, 
написанных в 1930-е годы, уда-
ется воссоздать и погрузиться 
в светлую, по-своему уникаль-
ную атмосферу предвоенной, 
мирной жизни Севастополя. 
Вероятно, именно поэтому 
столь мощно и пронзительно 
прозвучала в их творчестве 
тема героической защиты 
Севастополя в годы Великой 
Отечественной войны.

Людмила Смирнова

Выставка  

севастоПольский  вальс

– Юлия Ивановна, существуют ли в дей-
ствующем законодательстве  Украины особен-
ности в пенсионном обеспечении указанной 
категории лиц?

– Да, существуют.  В соответствии со ст. 13  
Закона Украины от 9.04.1992 № 2262 «О пенси-
онном обеспечении лиц, уволенных с военной 
службы, и некоторых других лиц»  лицам, которые  
во время прохождения воинской службы принима-
ли участие в ликвидации последствий аварии на 
Чернобыльской АЭС и отнесены в установленном  
законом порядке к категории 1, максимальный 
размер пенсии установлен в размере 100 про-
центов денежного довольствия,  к категории 
2 – 95 процентов денежного довольствия. При 
этом максимальный размер пенсий, назначаемых 
в соответствии с указанным Законом для других 
военнослужащих, не может быть выше 90 про-
центов денежного довольствия.

– Какие дополнительные выплаты положены  
бывшим военнослужащим-чернобыльцам?

– Законом предусмотрено установление к пен-
сии участникам ликвидации последствий Черно-
быльской катастрофы дополнительной пенсии за 
вред, причиненный их  здоровью.  В настоящее 
время размеры дополнительных пенсий  лицам, 
которые пострадали вследствие Чернобыльской 
катастрофы,  регулируются  постановлением Ка-
бинета министров Украины от 28.05.2008 № 530  
«Другие вопросы социальной защиты отдельных 
категорий граждан».

Лицам, отнесенным к категории 1, назначается 
ежемесячная дополнительная пенсия за вред, при-
чиненный здоровью, в следующих размерах:

- инвалидам 1-й группы – 30 процентов 
прожиточного минимума для лиц, утративших 
трудоспособность; инвалидам 2-й группы – 20 
процентов прожиточного минимума для лиц, утра-
тивших трудоспособность; инвалидам 3-й группы, 
детям-инвалидам, а также получившим лучевую 
болезнь вследствие Чернобыльской катастрофы 
– 15 процентов прожиточного минимума для лиц, 
утративших трудоспособность.

Лицам, отнесенным к категории 2, ежемесяч-
ная дополнительная пенсия за вред, причиненный 
здоровью, назначается в размере 15 процентов  
от прожиточного минимума  для лиц, утративших 
трудоспособность.

Лицам, отнесенным к  категории 3, дополни-
тельная пенсия  за вред, причиненный здоровью, 
назначается в размере 10 процентов прожиточ-
ного минимума для лиц, утративших трудоспо-
собность.

– Юлия Ивановна, а если  участник ликви-
дации Чернобыльской катастрофы признан ин-
валидом, увеличится ли размер его пенсии?

– В том случае, если бывшему военнослу-
жащему при прохождении медико-социальной  
экспертной комиссии  установлена инвалидность 
вследствие  ранения, контузии, увечья  или за-
болевания, полученного при выполнении обязан-
ностей воинской службы во время ликвидации 
последствий  Чернобыльской катастрофы, ядер-
ных аварий, ядерных испытаний, при участии в во-
енных учениях  с применением ядерного оружия, 
то  в соответствии со ст.  7 Закона Украины от 
22.10.1993 № 3551  «О статусе ветеранов войны, 
гарантиях их социальной защиты», указанному 
гражданину устанавливается статус инвалида 
войны, выдается соответствующее удостовере-
ние, на основании которого к пенсии назначается 
надбавка.

–  Каков ее размер?  
– Размеры надбавок участникам ликвидации 

аварии на ЧАЭС, отнесенным к инвалидам войны, 
определены ст. 13 Закона Украины  от 22.10.1993 
№ 3551  «О статусе ветеранов войны, гарантиях 
их социальной защиты»:

- инвалидам 1-й группы – 50 процентов 
прожиточного минимума для лиц, утративших 
трудоспособность; инвалидам 2-й группы – 40 
процентов прожиточного минимума для лиц, 
утративших трудоспособность; инвалидам 3-й 
группы – 30 процентов прожиточного минимума 
для лиц, утративших трудоспособность.

Беседу записал Юрий БОГОМОЛОВ

Спрашивали? 
Отвечаем

О льготах военным чернобыльцам 
Исполнилось 25 лет с момента крупнейшей в истории 

аварии на Чернобыльской  атомной электростанции. В 
ликвидации ее последствий   активное участие принима-
ли и  военнослужащие. За разъяснениями о том, какие 
льготы  в пенсионном обеспечении их предусмотрены 
действующим законодательством, наш корреспондент 
обратился   к заместителю начальника отдела по на-
значению  пенсий  управления пенсионного обеспечения 
военнослужащих и некоторых других категорий граждан 
Главного управления Пенсионного фонда Украины в г. 
Севастополе Юлии   Винтуляк. 

Ушел из жизни ветеран Вооруженных Сил РФ 
старший мичман в отставке 

 МАЛАХОВСКИЙ
Владимир Александрович.

Коллектив пункта управления и совет вете-
ранов пункта управления штаба ЧФ выражают 
соболезнование родным и близким покойного. 
Скорбим и будем помнить всегда нашего боевого 
товарища.

Гражданская панихида в 10.00 26 мая  в Доме 
траура (ул.Пожарова, 7).


